



Novedades Docentes

DOCENTES ADSCRITOS

- Dr. Luis Arturo Chávez Izquierdo.
- Dr. Juan Fernando Rodas Cardona.
- Dr. Jaime Linares Benavides.
- Dr. Héctor Emilio Maldonado Chacón.
- Dr. Zoilo Cuéllar Montoya.
- Dr. Gilberto Rueda Pérez.

COMISIONES

Dept. de Cirugía

- Dra. Frida Scharf de Sanabria, para asistir como ponente al "Congreso Interamericano de Otorrinolaringología" (26/abr-7/may/99, Palma Spring, Colorado, U.S.A.).

Dept. de Ginecoobstetricia

- Dr. Manuel Esteban Mercado Pedroza, con el objeto de desempeñar el cargo de Asistente de Dirección del Instituto Materno Infantil de la Fundación San Juan de Dios (10/may-31/dic/99, Santa Fe de Bogotá).
- Dr. Carlos Julio Pacheco Consuegra, para desempeñar el cargo de Director del Instituto Materno Infantil de la Fundación San Juan de Dios (10/may-31/dic/99, Santa Fe de Bogotá).

Dept. de Medicina Interna

- Dr. Jorge Enrique Gómez Marín, para presentar el trabajo titulado "Evaluación de la respuesta humoral específica contra *Toxoplasma gondii* en pacientes infectados por el virus de inmunodeficiencia humana" (2-5/jun/99, Cartagena).
- Dr. Oscar Iván Gutiérrez Ceballos, para asistir al "Congreso Americano de Gastroenterología" (17-22/may/99, Orlando, Florida, U.S.A.).

- Dr. Germán Enrique Pérez Romero, para asistir al 4º Congreso Colombiano de Enfermedades Infecciosas (2-5/jun/99, Cartagena).

- Dra. Análida Elizabeth Pinilla Roa, con el fin de presentar el trabajo titulado "Evaluación clínica, imagenológica y serológica del absceso hepático en el

Hospital San Juan de Dios de Santa Fe de Bogotá" (2-5/jun/99, Cartagena).

- Dr. Sergio de Jesús Salcedo Herrera, para asistir al "General Outline of Scientific Program -XV International Congress of Nephrology" (20/abr-10/may/99, Buenos Aires, Argentina).

Dept. de Morfología

- Dr. Luis Enrique Caro Henao, en desarrollo del trabajo de campo del proyecto "PACO" (19-27/abr/99, Yopal, Casanare).

Dept. de Pediatría

- Dra. Magnolia Arango de Sánchez, para asistir al XXVIII Congreso Nacional de la Sociedad Mexicana de Neumología y Cirugía del Tórax (12-18/abr/99, Veracruz, México) y para asistir como facilitadora al "Curso sobre atención integrada a las enfermedades prevalentes de la infancia, para docentes de pediatría" (25-30/abr/99, Recife, Pernambuco, Brasil).

- Dr. Eduardo Humberto Beltrán Dussán, para asistir al "XVI Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Oncología Pediátrica" (25-30/abr/99, Porlamar, Isla Margarita, Venezuela).

- Dra. Teresa Adriana Elvira Linares Ballesteros, para asistir al "XVI Congreso de la Sociedad Latinoamericana de Oncología Pediátrica" (25-30/abr/99, Porlamar, Isla Margarita, Venezuela).

Dept. de Rehabilitación

- Dr. Octavio Silva Caicedo, para asistir al "Primer Congreso Internacional de Amputaciones de la Extremidad Inferior; Protética y Rehabilitación" (6-12/jun/99, San Salvador, Salvador).

Dept. de Salud Pública y Tropical

- Dr. Julio César Carrillo Fonseca, en desarrollo del trabajo de campo del proyecto "PACO" (19-27/ab/99, Yopal, Casanare) y asistir como ponente al coloquio "L'Identité Humaine en Question, Nouvelles Problématiques et Nouvelles Technologies en Paléontologie Humaine et Paléoanthropologie Biologique" (22/may-1/jun/99, Val de Marne, Francia).

Dept. de Terapias

- Prof. Laura Elisa Álvarez de Bello, con

el fin de prestar asesoría en el Centro Interactivo de Ciencia y Tecnología (15/feb-30/jun/99, Santa Fe de Bogotá).

PROMOCIONES

A Profesor Titular

Dept. de Psiquiatría

- Dr. Álvaro Rodríguez Gama.

A Profesor Asistente

Dept. de Cirugía

- Dr. Gabriel Enrique Ortiz Arismendi.

Dept. de Medicina Interna

- Dr. Alvaro E. Acosta Madiedo de Hart.

A Instructor Asociado

Dept. de Salud Pública y Tropical

- Dr. Juan Carlos Eslava Castañeda.

AÑO SABÁTICO

Dept. de Patología

- Dr. Pedro Manuel Bustamante Bohigas.

CAMBIO DE DEDICACIÓN

A tiempo completo

Dept. de Medicina Interna

- Dr. Humberto Rocha Arévalo.

Dept. de Psiquiatría

- Dr. Miguel Cote Menéndez.

Conferencia:

"Educación médica en Gran Bretaña"

El Vicepresidente de la Sociedad Real de Medicina de Gran Bretaña, Prof. Adrian Marston, dictó la conferencia "Educación médica en Gran Bretaña" el 7 de mayo de 1999 en el Auditorio Casas Morales del Hospital San Juan de Dios de Santa Fe de Bogotá.

El Prof. Marston, invitado por la Decanatura de la Facultad de Medicina y la Dirección de Postgrado, resaltó el estado actual de la educación médica en Gran Bretaña e invitó a los asistentes a tramitar el intercambio para realizar pasantías en dicho país.

Simposio de psiquiatría

El 24 de mayo de 1999 se llevó a cabo el "Simposio: Psiquiatría en el nuevo siglo" en el Auditorio Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional de Colombia, con la organización de la Facultad de Medicina y Aexmun.

Participaron 11 conferencistas, cuatro presidentes de sesión y 80 profesionales.

Se presentaron las siguientes ponencias: urgencias psiquiátricas, suicidio, depresión, psicosis, paciente terminal, duelo-desastres, creencias populares y enfermedad mental, la magia como elemento curativo, farmacodependencia, trastornos del sueño, psiquiatría infantil, trastornos por ansiedad y trastornos por somatización.

Simposio sobre epidemias, higiene y salud pública

En el Auditorio Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional de Colombia se llevó a cabo el "Simposio: epidemias, higiene y salud pública en América Latina, siglos XVIII-XIX-XX", los días 24 y 25 de mayo de 1999.

El evento fue organizado por la Facultad de Medicina, el Centro de Historia de la Medicina "Andrés Soriano Lleras" y Aexmun. Contó con la presencia de 13 conferencistas y la asistencia de 100 profesionales.

Se presentaron las siguientes ponencias: relaciones internacionales y organización institucional en salud; la salud pública y la medicina social en el Perú a comienzos del siglo XX; el tránsito desde la higiene hacia la medicina tropical y la salud pública en Colombia, 1782-1953 y el estado actual

y perspectivas futuras de la investigación en la historia de las epidemias, la higiene y la salud pública en México, Venezuela, Argentina y Brasil.

Curso Anual de Medicina Interna

Los días 4 y 5 de noviembre de 1999 se llevará a cabo el Curso Anual del Departamento de Medicina Interna de la Facultad de Medicina en el Centro de Convenciones Alfonso López Pumarejo de la Universidad Nacional.

Las conferencias magistrales serán: "La eutanasia. Impacto ético y médico" del Dr. Fernando Sánchez Torres y "¿Es la medicina interna basada en evidencia?" del Dr. Rodrigo Pardo. La conferencia Alfonso Uribe Uribe se titulará "El rito de la muerte" del Dr. Guillermo Páramo. Habrá dos mesas redondas tituladas "Obesidad y resistencia a la insulina" y "Las transfusiones", y actualizaciones sobre los diferentes tópicos de la medicina.

Informes: Departamento de Medicina Interna, Piso 6, Torre Docente, Hospital San Juan de Dios. Teléfono: 2339451.

Centro de Historia de la Medicina

El día 25 de mayo de 1999 se inauguró la nueva sede del Centro de Historia de la Medicina "Andrés Soriano Lleras" y se reabrió el Museo de Historia de la Medicina, como división del mencionado centro, en el segundo piso de la Facultad de Medicina.

Al acto de reapertura asistieron el Rector de la Universidad Nacional, Dr. Víctor Manuel Moncayo, los Vicerrectores Gustavo Montañez y Jorge Martínez Collantes, el Decano y Vicedecano de la Facultad de Medicina,

Dr. Álvaro Camacho y Rodrigo Pardo, e investigadores y personalidades destacadas del campo de la historia de la medicina del país. Se descubrió el afiche donado por el maestro Caballero y un retrato de Soriano Lleras (donado por el pintor Marco Tulio Acero). Se presentó el logotipo del centro, elaborado por el maestro Antonio Grass, tomado de una figura precolombina que se encuentra en el Museo del Oro, que representa un jaguar luchando contra un caimán, simbolizando al chamán luchando contra la enfermedad. Igualmente, con la colaboración del Museo de Artes de la Universidad, se abrió al público el Museo de Historia de la Medicina. Simultáneamente se creó la figura de "Benefactor del Centro" para aquellas personas que compren el afiche del maestro Caballero, las cuales figurarán en un libro especial. El Rector y los Vicerrectores firmaron el libro durante el acto e hicieron las correspondientes donaciones.

El Centro de Historia de la Medicina fue creado por el Consejo Superior Universitario por iniciativa del entonces Rector de la Universidad Nacional, Dr. José Félix Patiño, y del profesor e historiador de la medicina Andrés Soriano Lleras (su primer director). Cuando el profesor Soriano Lleras murió en 1974, el centro dejó de funcionar. En 1991, por iniciativa de la historiadora Estella Restrepo Zea, profesora de la Universidad, y con el apoyo del entonces Decano Augusto Corredor y del Director del Hospital San Juan de Dios, Luis Eduardo Santamaría, se reabrió el Museo de Historia de la Medicina. Pero, por falta de presupuesto para su funcionamiento, después de un breve lapso de ocho meses, el museo se volvió a cerrar. Nuevamente se iniciaron gestiones para reabrir esta unidad académica con carácter de centro de investigación, apoyado en una biblioteca, un archivo histórico y el museo y el 12 de abril de 1995, el Consejo Directivo de la Facultad de Medicina dio su autorización para que se reiniciaran las actividades del Centro de Historia de la Medicina y para que se le agregara el nombre de "Andrés Soriano Lleras", en honor a su fundador. El profesor Emilio Quevedo fue nombrado

como Director. Como resultado de las gestiones de la profesora Estella Restrepo, el maestro Luis Caballero donó a la Facultad los derechos para utilizar uno de sus cuadros como afiche del museo, con el fin de que su comercialización sirviese para recolectar fondos para el desarrollo de éste. En 1997, gracias a las gestiones del Decano Jaime Campos Garrido, y a la colaboración del arquitecto Rafael Maldonado, se produjo del afiche. Con el apoyo del actual Decano, Jesús Álvaro Camacho Durán, y del Vicedecano, Rodrigo Pardo, se logró ubicar el centro en el segundo piso de la Facultad de Medicina.

La sede incluye: 1) un espacio para los investigadores, 2) la Biblioteca "Pedro María Ibañez" (primer historiador de la medicina colombiana), compuesta por la sección de libros médicos antiguos, la sección de referencia (en la cual hay libros y artículos actuales sobre historia de la medicina) y la sección de hemeroteca (en la cual se encuentran revistas especializadas sobre el tema), 3) el Archivo Histórico "Luis Cuervo Márquez" (también historiador de la medicina en Colombia), donde están los documentos originales de la Facultad de Medicina y fotocopia de aquellos otros conseguidos durante el proceso de recolección de fuentes realizada por los proyectos de investigación, y 4) el Museo de Historia de la Medicina, que recoge parte del patrimonio cultural, científico y tecnológico de la Facultad de Medicina y del Hospital San Juan de Dios y el cual tiene dos salas de exposición: la Sala "Estella Restrepo Zea", en la cual se harán exposiciones relacionadas con la historia de la medicina y la "Sala Luis Eduardo Santamaría", en la cual se llevarán a cabo exposiciones relacionadas con la historia de la tecnología médica.

El centro ha desarrollado actividades de investigación y docencia como los proyectos de investigación, cursos de contexto, líneas de profundización, coordinación y administración de listas de discusión y redes de investigación y publicación de artículos en revistas y libros nacionales e internacionales.

Se invita a la comunidad universitaria y al público a visitar el museo,

a los profesores e investigadores a proponer sus proyectos de investigación, a hacer donaciones de equipos, objetos, documentos y libros relacionados con el tema y a comprar el afiche del maestro Caballero para apoyar financieramente al centro.

Próximamente la sede contará con un auditorio para 50 personas que permitirá realizar reuniones académicas y científicas y llevar a cabo proyecciones y presentaciones especiales sobre la historia de la medicina (E.Q.V.).

Revista de Salud Pública

En marzo de 1999 salió el primer número de la "Revista de Salud Pública" editada por los doctores Carlos A. Agudelo y Augusto Corredor Arjona.

Es una publicación cuatrimestral del Instituto de Salud en el Trópico que pretende difundir los resultados de investigaciones y conocimientos en los diferentes campos y disciplinas de la salud pública y promover el intercambio de opiniones que permitan fortalecer el papel de la salud pública como herramienta para mejorar la calidad de vida de la población.

Diccionario del mundo de la edición científica

El 23 de abril de 1999, Día del Idioma, en la oficina de la Revista de la Facultad de Medicina, se realizó el lanzamiento del libro "Diccionario del mundo de la edición científica" de la Periodista Roxana Merlano Gaviria y el Profesor Titular Álvaro Rodríguez Gama.

La obra se divide en nueve capítulos que definen los conceptos básicos empleados en las empresas editoriales, en los procesos de edición y en la elaboración de productos gráficos. Tiene un capítulo referente a

la gramática y la ortografía básica para escribir correctamente. Describe conceptos de la comunicación, la informática, la edición científica y presenta la reglamentación colombiana y algunas instituciones relacionadas con la materia.

Libro "Personajes e hitos milenarios en la medicina"

El 24 de mayo de 1999 se presentó la edición inicial de esta obra, escrita por el Profesor Titular Álvaro Rodríguez Gama, con la colaboración del Profesor Asociado Emilio Quevedo Vélez. En ella se revisa el panorama internacional y nacional de la historia de la medicina y se ofrece al lector diferentes enfoques sobre los campos en los cuales desarrollaron su labor los médicos y científicos seleccionados.

Se divide en siete capítulos: grandes maestros de la medicina, epónimos célebres, inventos e inventores, premios Nobel de Medicina, figuras eméritas de la salud en Colombia, cronología de nombres relevantes en las especialidades médicas e hitos en la historia de la medicina.

Consulta médica psiquiátrica para estudiantes

La Facultad de Medicina y el Servicio Médico Estudiantil ofrecen el servicio de atención psiquiátrica especializada para los estudiantes universitarios. Tiene disponible citas programadas y de urgencia. Las consultas se deben solicitar personalmente en el Servicio Médico para estudiantes, Unidad de Salud Mental del Hospital San Juan de Dios y en el segundo piso de la Facultad de Medicina, en la Vicedecanatura de Bienestar Estudiantil.